

SOCIEDAD

LA CRISIS DEL CORONAVIRUS



Vuelo de ida casi vacío

Este era uno de los últimos aviones del miércoles día 22 con destino a Wuhan. A bordo iba Xian Pin, quien se dirigía a la ciudad por un compromiso profesional. "Si fuera cualquier otra cosa no se me ocurriría haber venido".



Año Nuevo sin salir de Wuhan

El dueño de un puesto de comida callejera no ha podido regresar a su lugar de origen durante las vacaciones del Año Nuevo chino. "Wuhan jiaoyou!", gritaba al despedirse, una expresión de aliento que se ha popularizado entre la población.



Termómetros en los hoteles

Armada con un termómetro digital, esta empleada de hotel debe examinar "a todas las personas" que entran en el edificio. ¿Qué ocurre si la lectura de los huéspedes indica fiebre? "No tendríamos más remedio que alertar a las autoridades".



Trabajo sin descanso

El personal sanitario pone en riesgo su salud, trabajando sin descanso y con medios insuficientes. El día 27 falleció un cardiólogo que atendía a los enfermos. Las redes sociales chinas los han bautizado como *baise transhi* (ángeles blancos).



Traslado de los japoneses repatriados de Wuhan tras su llegada al aeropuerto de Haneda (Tokio). / CARL COURT (GETTY)

✓ Iberia cancela sus vuelos a Shanghái

La aerolínea española Iberia, del grupo IAG (al que pertenecen British Airways, Vueling, Air Lingus y Level), canceló ayer de forma temporal la conexión Madrid-Shanghái por la crisis del coronavirus. Se trata del único vuelo directo que tiene la firma desde España al gigante asiático.

La aerolínea informó que la suspensión comienza mañana, cuando tenía su próximo vuelo con salida desde la capital española. Y la medida se prolongará todo febrero. "A los clientes con billetes emitidos para volar en la ruta se les ha ofrecido el reembolso o cambio de fecha", aseguró Iberia en un comunicado.

De esta forma, Iberia se suma a lo que había decidido antes British Airways. La firma británica suspendió con "carácter inmediato" todas las conexiones con China continental, según anunció por la mañana. La compañía opera vuelos diarios desde el aeropuerto londinense Heathrow con Pekín y Shanghái.

La estadounidense United Airlines también ha suspendido vuelos, aunque por el momento solo lo ha hecho con algunas de las conexiones que tiene con Pekín, Shanghái y Hong-Kong. / H. GUTIÉRREZ

Los españoles de Wuhan pasarán la cuarentena en un hospital de Madrid

Solo quienes no presenten síntomas volarán en fechas próximas. Sus familias podrán visitarlos los 14 días de aislamiento. Los infectados por el patógeno superan los 6.000

PABLO LINDE, Madrid

Los españoles evacuados de Wuhan por el brote del coronavirus 2019-nCoV pasarán los primeros 14 días tras su regreso aislados en un hospital de Madrid. Tendrán una planta entera para ellos, donde se podrán mover con total libertad y recibir visitas controladas de familiares, podrán usar sus ropas y habrá una habitación de juegos habilitada para niños, ya que también llegará alguno en la expedición.

Estas son las medidas que tiene preparadas el Ministerio de Sanidad para la llegada de la veintena de repatriados, aunque por el momento se desconoce la fecha exacta. Exteriores está negociando con otros socios europeos en qué avión embarcarán, aunque está previsto que sea en un vuelo en los próximos días, para

que puedan aterrizar durante el fin de semana, como muy tarde.

Fernando Simón, director del Centro de Coordinación de Alertas y Emergencias Sanitarias del Ministerio de Sanidad, explicó ayer a EL PAÍS que las medidas han sido consensuadas tanto con China como con otros países de la Unión Europea, de forma que todos ellos adopten cautelas similares. Son, en su opinión, "precauciones por encima de lo necesario con lo que se sabe de la enfermedad, y en el límite superior

dos. Francia anunció el martes sus planes, y ayer también se sumaron, con medidas similares, Alemania y Reino Unido. La ministra de Salud francesa, Agnès Buzyn, detalló ayer la agenda: un primer vuelo tenía previsto partir anoche de Wuhan, con 200 personas, solo francesas; el segundo lo hará hoy o mañana, y en él irán también ciudadanos de otras nacionalidades, aún sin confirmar.

Las medidas son también aprobadas por China, que solo permite salir a extranjeros bajo ciertas condiciones. Debe existir el compromiso de tomar las medidas de seguridad pertinentes y se aplicará algún tipo de cuarentena. Simón explica que antes de salir de Wuhan, las autoridades sanitarias locales les someterán a un reconocimiento médico, y no permitirán embarcar en el vuelo

a nadie que presente algún síntoma. Sin embargo, la ministra francesa dijo que podrían hacerlo en vuelos medicalizados.

Los españoles recibieron ayer las novedades sobre su regreso con alegría. "Este avance lo recibimos como un chute de energía, porque es como empezar a ver la luz al final del túnel", afirmó Oliver Cuadrado, uno de los españoles atrapados en Wuhan, cuando conoció por este periódico que pasarán dos semanas aislados. "Llevamos días diciéndolo, no tendríamos problema en pasar revisiones clínicas ni en hacer cuarentena. Más bien al contrario, nosotros encantados de que sea así: todos tenemos familias y lo último que queremos es ponerles en riesgo. Ojalá pronto nos aclaren las fechas y la hoja de ruta que se va a seguir. Lo único que

deseamos es que todo esto pase lo antes posible, pasar página y seguir con nuestras vidas", aseguraba este empleado del equipo de fútbol Wuhan Shangwen.

El y sus compatriotas partirán en una aeronave por determinar, previsiblemente junto a otros ciudadanos europeos. También se está negociando a qué lugar llegarán y cómo serán trasladados a España. Una vez en Madrid, los recogerá en el aeropuerto de Barajas un autobús que les conducirá al centro hospitalario, que no se hará público para mantener la privacidad de los repatriados.

Una vez allí, el plan es que estén hasta 14 días, que es el período máximo de incubación del patógeno. Los familiares que los visiten tendrán que ir con guantes y mascarilla, deberán evitar el contacto físico y Sanidad les hará